



par Alain Marliac, Paris,
L'Harmattan, 210 pages,
2016, 21,50 euros

Problèmes d'archéologie développementale en Afrique

L'histoire que l'on reconstitue d'un pays à partir des recherches archéologiques est loin d'être toujours reconnue par ses habitants : non seulement ceux-ci ont d'autres histoires, transmises par des moyens qui leur sont propres, mais leur appréhension du passé peut se construire d'une manière bien différente. Comment ces sociétés reçoivent-elles les résultats de ces

recherches dans la perspective de leur développement? C'est à partir de cette question qu'Alain Marliac construit son ouvrage, qui s'avère une longue réflexion épistémologique sur, d'une part, l'état de la recherche archéologique française dans les pays en voie de développement; d'autre part, sur des problèmes méthodologiques, en particulier interdisciplinaires, et

sur des confrontations idéologiques opposant les chercheurs. L'auteur part de son expérience personnelle et revient sur son parcours d'archéologue et d'universitaire, afin de réfléchir à la manière dont son propre savoir s'est constitué, en remettant en question les évidences. Ce livre, qui suppose une bonne connaissance des problématiques

de la recherche archéologique actuelle, nous invite à nous interroger sur l'autre et à penser la construction d'identités nationales au regard des échanges entre ceux qui observent et ceux qui sont observés : ces interactions, riches d'enseignements, doivent sans cesse nourrir le travail de l'archéologue.

Aurélia HETZEL